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如何看待：
自身机会和行业前景

“就业时，我更看重城市能否为我
提供更多发展机会。”刘屹硕士毕业于
白俄罗斯国立大学。她说：“我不在乎
就业城市与家乡之间的距离，这些年
在国外的生活已让我拥有了独立生活
的能力。作为一名刚毕业的学生，我
希望能在企业中获得更多锻炼。哪里

就业机会更多、哪里能为我所学的专
业提供更大发展空间，我就愿意去哪
里。”

有调查报告显示，回国后，50.9%
的海归未发生城市间的迁移，整体保
持稳定状态。发生迁移的情况具体
为：一线城市之间迁移占比16.9%；从
一线城市迁向其他城市占比提升，达
到了 8.4%；从其他城市向一线城市迁
移占比16.5%；在非一线城市之间迁移
的占比7.3%。

梁韵笛毕业于美国乔治华盛顿大
学，所学专业为法学知识产权。她
说：“如果工作，我可能会选择回家
乡，不太愿意迁移。但我所学的专业
与法律相关，而大城市肯定有更多法
律服务需求，因此也会有更多工作机
会。如果外地有非常好的工作机会和
更大的发展空间，我会考虑迁移过
去。”

如何看待：
情感文化因素

“我选择毕业后回国就业，是因为
父母在国内。”姜妍妃硕士毕业于俄罗
斯莫斯科国立师范大学。她说：“留学
在外多年，我最牵挂的就是父母，选
择学成后归国，就是为了能多陪陪他
们。”所以在选择就业城市时，姜妍妃
更偏向于选择家乡或距离家乡较近的

城市。
海归出国留学，是为了增长见

识，提高个人综合能力和素质。选择
归国，是因为国家带给了自己强烈的
归属感。在外生活多年，始终难以忘
怀的不仅是曾经熟识的老友，还有家
乡熟悉的味道。

在南京一金融机构上班不到半年
的许先生说，自己在英国读完硕士后
完全有机会在当地就业。但反复考虑
之后，他还是决定归国。他认为，归
国后可以和亲朋家人在一起。这一点
比国外给予的高薪更具有吸引力。他
还表示，现在中国经济发展较好，对
个人职场的未来发展更有利。此外，
还有一个让许先生选择回国就业的原
因，“我非常喜欢南京的小吃——盐水
鸭。家乡的味道如此美妙，如果没有
几年在国外生活的经历，很难有这样
深刻地感受。”许先生说。

如何看待：
地理位置和气候

“我是烟台人，所以在选择就业城
市时更偏向于沿海城市。”姜妍妃说，

“沿海城市大多空气质量较好，气候也
湿润，更适宜居住。如果选择就业的
城市与原本生活的城市在气候和生活
习性上差异较大的话，那对我来说就
是一个很大的挑战。”

海归在选择就业城市时，多会考
量地理位置、气候等因素。在沿海与
内陆、南方与北方之间做出选择。

李叶浩本科毕业于俄罗斯秋明工
业大学。他说：“我在就业时会选择北
方的城市，因为我从小在北方长大，
适应那里的气候和环境。在此基础
上，我更偏爱北方的沿海城市，所以
青岛是我就业城市的第一选择。我的
适应能力很强，也乐于接受各种挑
战。希望在沿海城市继续探索、突
破，为自己打拼出更好的生活。”

关注区块链发展趋势：
去中心化还是去中介化？

“互联网经济、人工智能、大数据和区块链等近
年来发展迅速，但是，与人工智能几十年的发展历
史相比，区块链目前还处于‘远古时代’。作为其基
础设施的区块代码建设程度还远远不够。”毕业于北
京大学物理系、有着多年区块链海外创业经历的王
博如是说。

近年来，区块链技术正在引起社会的广泛关
注，高校也开始从学术的角度研究区块链的基础设
施等问题。中国人民大学于今年 3 月 15 日正式启动
大数据区块链与监管科技实验室，从学术和技术的
角度探索区块链的基础设施问题。

虽然区块链升温，但普通民众对于区块链概念
却是一头雾水。王博说：“这种现象我能够理解。因
为区块链的很多核心技术，包括分布式存储、计
算、非对称密码学等，没有专业背景很难理解。通
俗地讲，区块链技术就是通过所有参与者执行逻辑
上相同的代码，共同维护一个数据不可更改的数据
库。该数据库可以保证所有人查询结果的一致性，
用来仲裁任意数字资产的所有权。对于区块链技术
的应用者而言，区块链去掉了通常实现仲裁功能的
中介机构，实现了真正的公平。”

关注区块链应用：
推动金融、监管等行业进步

张韧曾是比特币技术维护团队的研究合作者，
现加入杭州秘猿科技有限公司研究院 （以下简称

“秘猿科技”）。谈起为什么会在区块链领域创业，
他坦言：“2013年起，我选定区块链作为博士期间的
研究领域。区块链作为一个新兴技术，解决了密码
学底层的一个大难题，有广阔的应用前景和研究潜
力。作为研究者，能在一个新领域探索是令人十分
激动的。”

王博希望通过研究和产业的结合，在金融领域
有所发展。“比特币只是区块链应用的一个方面，目
前几乎所有的银行及相关金融部门都设立了关于区
块链技术的研究机构。当然，其中有一部分是与公
司合作创立的，其看重的就是区块链去中介化的流
动性和公平性。”

除了金融领域，王博还介绍说，游戏也是未来
区块链创业的一个主要领域。今年下半年就会有几
个应用区块链的游戏问世，以此杜绝玩游戏作弊、

游戏公司服务不兑现承诺等问题。
王东，中国人民大学金融科技与互联网安全研

究中心主任。他认为区块链最大的应用场景可能在
政府监管领域。区块链是一种生产关系上的变革，
涉及到监管和法律层面的重构。如果把地方的工
商、税务、社保、不动产等登记都放在链上，就可
以实现比人力监管更优化的效果。

应该怎样利用区块链：
创业时不要触及“行业红线”

既然是一个正在成长的新兴领域，区块链技术
在市场应用时，自然会是一个摸着石头过河的探索
过程。

王博建议，创业海归不要试图利用区块链从事
“建立交易所”或者热衷发行证券这样的应用。因为
这样很有可能触及当前的“行业红线”。但他认为，
中国的相关产业环境和秩序要比国外更好、更容易
被社会接受，国人对新技术的接受程度要高于国
外，共享单车、移动支付等被广泛认可和应用就是
例证。

据王博介绍，目前区块链和比特币领域具有千
亿美元级别的全球市场规模。对于海归来说，在该
领域创业，应该集中关注技术、标准、“行业红线”
和产业环境。

在技术层面，张韧经验颇为丰富。据他介绍，
目前区块链的事实标准“以太坊”每秒能处理的业
务只有十几笔，比特币只有7笔，而同时期淘宝的速

度是10万笔。
张韧所在“秘猿科技”致力于建设区块链的基

础设施，参与区块链全球标准“以太坊”规则的制
定，使事实标准最终成为行业标准。对他们而言，
技术的突破已经迫在眉睫。而创业海归要在该技术
方面有所突破，必须具备经济学、数学、博弈论等
知识背景和熟练运用计算机的能力。

在行业标准方面，目前区块链分为公有链和联
盟链。联盟链的处理速度更高一些，达到每秒 1000
到10000笔，但适用性没有公有链那么强。以太坊所
做的正是建立公有链的事实标准。“希望海归能够回
国创业，并选择区块链。”王博对其从事的区块链行
业充满信心。
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留学归来做创二代

随着人工智能对传统行业的冲击，区块链技术和比特币等新事物热了起来。一些海
归创业者开始聚焦区块链技术。如何在区块链创业中有所作为？这是一个值得探讨的话
题。

随着人工智能对传统行业的冲击，区块链技术和比特币等新事物热了起来。一些海
归创业者开始聚焦区块链技术。如何在区块链创业中有所作为？这是一个值得探讨的话
题。

邓啸林

据最新研究显示，2018年，选择在一线城市就业的海归占64.8%，较去年
下降了1.3%；选择在二、三线城市就业的海归分别占28.3%和7.0%，较去年分
别增长了1.2%和0.2%。

面对这一变化，我们随机采访了几位应届毕业的海归，看看他们在选择
就业城市时更看重哪些因素。

海归更看重哪些因素

不当富二代，要做创二代

赵磊在国内大学本科毕业后，前往世界名校——英国的谢菲
尔德大学留学。初到英国，由于人生地不熟，赵磊被黑心商贩坑
了好几次。赵磊想到许多留学生在外的不易，于是联合几名同
学，创立了首个针对留英学子的社交论坛。为留学生群体提供优
惠的价格、高品质的服务消费选择。短短一年半，论坛就有了超
过2万的粉丝。依托庞大的粉丝数量，论坛对商家的议价权不断提
升，形成了良性循环。提到英国留学的经历，赵磊表示：“我去英
国留学不只是为了学习管理学知识，更重要的是开拓视野、寻找
思路。”也正是这段留学时的创业经历，在赵磊心中埋下了互联
网+创业的种子。

学成回国后，赵磊心无旁骛地投身于建筑行业。最初，赵磊
在他父亲的公司担任市场部经理，但 4 个月后他却选择了跳槽。

“在公司里好像什么都不用我做，虽然安逸，但我更想真正地了解
行业发展的实际情况。于是我就去投简历，来到一家工程装饰公
司。从基层员工做起，在不同岗位上学习，积累经验。”

赵磊在项目一线，做项目管理。在多次亲临一线进行装修项
目监管之后，他发现，建材的质量和价格和装饰公司的采购渠道
直接决定了装饰公司的竞争力。

2015年，建材行业发生着变革，埋在赵磊心里的互联网+创业
的种子开始萌芽。赵磊觉得自己的积累达到了足以创业的程度，
于是决定开始创业。他决定用数据化、系统化的管理方式和互联
网商业的运营模式变革建材交易行业。深思熟虑后，赵磊辞掉了
国企的高薪工作，踏上了创业之路。2015年，北京多采多宜网络
科技有限公司应运而生。

成功没有捷径

赵磊闲不住，他不断思考、不断实践。他认为成功没有捷
径，勤奋是最朴素最实用的办法。由于行业中的中小企业采购量
较小，往往难以买到价格低廉的优质商品。针对这一问题，赵磊
想到用互联网来解决，互联网可以一定程度上规范市场交易。他
将线下的交易流程放到线上完成，提供给采购人员更透明的价
格，赋予采购商议价的权利，努力将成本降到最低。解决了价格
问题，赵磊又开始在金融服务、物流服务、仓储上下功夫。

赵磊的一天通常是这样度过的：早上6点半起床锻炼身体，7点
吃早饭，8点之前赶到公司，8点半召开早会。会后，看行业动态，与客
户沟通，拜访客户。午饭时如果在公司就定个外卖。下午在公司接待
来访客户。下午3点，参加部门会议。晚饭经常是和客户一起吃。晚饭
后，有时还要赶回公司，写下一天的总结或加班。他说：“那些功成名
就却依旧兢兢业业奋斗的企业家们完美地诠释了勤奋的重要性，我
又有什么资格不努力呢？”尽管事业已经步入正轨，但赵磊仍时刻勉
励自己要勤奋努力。

团队的加入增强了信心

生活是需要一点仪式感的。赵磊及其团队为了庆祝公司成立
两周年，数月前就开始调研、设计新的线上商城版本，整个团队
都全身心投入这次活动。回想起当初创业的场景，赵磊感慨万
千：“两年前，我与另外 3 个合伙人在一间六、七平方米的房间
里，宣布了多采多宜的成立。两年后，我们已经做到了12个亿的
产值。”

当然，从月销售额只有不到600万到现在单月产值破亿，这期
间也有数不清的打击和弯路。提到创业中的困难，赵磊说：“创业
道路上必定会遇到各种各样的困难，但有一个坚定的团队与我并
肩作战，使我可以更安心地享受攻坚克难的过程。同时，团队的
付出也是我更加努力工作的动力。”

创业有多艰苦，只有创业者自己最清楚。团队努力的前提，
是大家对这个行业充满信心，对互联网+创业充满信心。赵磊及其
团队卯足了劲要做互联网建材领域的领军品牌。

2017 年，中国区块链行
业发展势头迅猛。

中国公开区块链行业专
利的数量从 2014 年的 2 件增
加至 2017 年前 7 个月的 428
件；同期，中国区块链领域的
私募股权融资金额从 0.16 亿
美元增至0.76亿美元。无论是
数量还是增速，都超过美国。

有报告显示，在区块链的
应 用 场 景 上 ，从 2014 年 到
2017年7月，中国区块链领域
私募股权共计投向挖矿、钱
包、虚拟货币、基础设施、底层
技术、交易所、相关服务和区
块链应用等 8 个领域，“中国
区块链产业链可谓基本成

型”。
比起链圈的平稳发展，

币圈带来的财富效应引起了
广泛关注，吸引了大量私人
和机构入场。与此同时，中
国政府的监管也适时出台：
2017 年 9 月 4 日，中国人民
银行叫停 ICO，也对各数字
资产交易平台提出了停业整
顿的要求，国务院设立了金
融稳定发展委员会。

相关业内人士希望能够
集合世界各国之力，探索创
建全球区块链发展标准和政
策指引，创造合理监管环
境，加速区块链在更广的范
围内应用落地。

链接：
中国区块链行业发展走向

王博有着多年的区
块链海外创业经历，他
认为区块链虽然目前大
热，但其“基础设施”
建设还不完善，还处于
行业发展的“原始社
会”。区块链的意义和
价值在于“去中介化”。

张韧曾是比特币技术维护团队中唯
一的中国人，他主张，区块链的发展要
实现科研与产业的结合，对于创业海归
来说是一个好选择。

在俄罗斯留学多年，刘屹
变得更独立。她乐于接受挑
战，并希望借此得到锻炼。因
此她更偏向于到异地打拼，在
闯荡中提高自己的综合能力。
图为2018年6月份，刘屹结束
研究生论文答辩后在系所大楼
前拍摄。

图为 2018 年 5 月 21 日，
梁 韵 笛 参 加 毕 业 典 礼 时 所
摄。她认为地域因素对自己
的就业选择影响非常大。因
为 自 己 所 学 专 业 与 法 律 相
关 ， 会 受 资 本 和 政 策 的 影
响，所以她更偏向于选择沿
海和省会城市。

李晓奇李晓奇

选择就业城市

赵磊：

张子宁


